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调查记者：周静
在追寻真相的路上，从不轻言放

弃。热爱是执着的初心，相信是前行的
动力。

我的新闻热线：15804616158

手机扫一扫，畅读
《每事问·新闻调查》更
多精彩内容。

“大学生来了，我们要重用，更
要培养！培养好了，为国家多输送
人才。”付华廷说，“如果一门心思把
大家都留住，那不就成了一池死
水？人才只有流动起来，才能让更
多人看到更大的希望。”

这些年来，村里先后有 20多人
到省里、齐齐哈尔市里及甘南县里
工作。“我们的县委常委、宣传部长
王淑媛，就是 2004年来我们村的第
一批大学生村官。”付华廷介绍说。

“当时他们一起来了 3个大学生，有
去乡镇的，有去学校的。王淑媛特
勤快，走路总是一溜小跑。每天早
晨，她办公室的灯亮得最早。而且
她人聪明、悟性好，眼界宽、思路
广。为了锻炼她，我们先是让她做
富华集团总经理助理，获得广泛认
可后成为富华集团副总经理，多次
荣获省市劳动模范称号，2012年被
推选为党的十八大代表。”

除了提供岗位，村里更注重对
这些大学生四方面能力的培养。付
华廷介绍，首先是理想信念要坚定，
要心里装着党、装着群众，要全心全
意地为群众办实事、办好事；其次是
工作能力，要培养他们吃苦耐劳的
精神和自力更生的品格；第三要培
养他们的集体观念，要为集体、为大
伙做事，不能有私心；第四要培养他
们的韧性，不管遇到什么困难都要
挺住，不服输。

齐齐哈尔市建华区农业局副局
长张云志、甘南县委办副主任魏逊、
县发改局副局长解宝龙……都是从
兴十四村走出去的。

“老书记对我们是真好，可是犯
了错误也是真收拾。”高清明深有感
触，“所以年轻人在村里都成长特别
快！”

如何干得好？
引进与输送并行，
让人才形成良性循环

“对大学生，我们不但要留住他的人，
我们还要留住他的心，得用心去留人。”付
华廷说，“到村里工作的大学生，超过十年
的我们就给他们村民待遇，解决住房。”

兴十四村是一个村，可不仅是一个村。
“我们村民吃水、入托、上学等十项都

是免费的，逢年过节还要发米面油等18项
福利。从今年开始，每家每户都吃上了

‘红本粮’，村民可以随时来按标准免费领
粮。”兴十四村党委副书记刘颖介绍。

村里的生活很安逸，可年轻人仍找机
会“充电”。因为他们知道，你只要优秀，
就有更大的平台接着你——黑龙江富华
集团旗下，有35家企事业单位：农、林、牧、
生物制药、农产品精深加工、生态旅游、信
息产业、房地产开发和国际贸易……

李新，是黑龙江（兴十四）现代农业示
范园区服务中心技术研发部主任。2010
年，在东北农业大学园艺专业即将毕业的
他，看到一则校园招聘信息，有个农户在
兴十四村承包了 100多个大棚，寻找合作
的管理和技术人才。一心想创业的李新
就这样来到兴十四村。

干了几个月后，李新看到黑龙江（兴
十四）现代农业示范园区服务中心招技术
研发人员，通过考试成功入职。“我们刚到
园区工作时没有实战经验，村里通过院村
共建，找来省市农科院的专家，我们现场
跟着专家学了三年，收获特别大。”

除了业务上的精进，村里更重视对这
些年轻人生活上的关怀。

高清明和女朋友来到兴十四村后，先
是免费住在招待所，婚期定下来后，村里
又帮他们张罗婚礼。“结婚那天，全班同学
都来了。村里就像给自己儿子办婚礼一
样，把最好的车派过来，我的同学们都惊
呆了。当晚村长还像父母一样，给我们煮
了一碗面，还卧了俩鸡蛋。”高清明说。

兴十四学校中学部校长胡刚，是全省
第二批“村村大学生”。“上班后，村里帮我
们租房子，房租由村里出。”胡刚说，“2009
年我买了公寓楼，根据村里政策，可减 1/3
房费。房子都是精装修的，拎包入住。”

“我买房子也是村里帮助的。”高清明
说，“当时村会计问我买不买别墅？我说
买不起。会计说村里帮你协调贷款，先不
用拿钱。”

“村里考虑我们大学生收入不高，还
送了5垧地5年的使用权，收入就够还贷款
的了。”李凯悦介绍。

“我爱人原来在别的村上班，很不方
便。村里知道后出面协调，把我爱人调了
过来。”现在胡刚不但把父母接了过来，还
带动五六个亲戚在村里买了房。

除了物质上的保障，村里还注重文化
氛围的构建，有计划有组织地对村民开展
文化、科技、卫生、法律、文明礼仪、体育健
身等各方面的宣传、引导和培训。

“我们村业余生活特别丰富，有农民艺
术协会，有自己的小剧团。每逢节假日，我
们都会组织各种联欢会。我们村在县里的
广场舞大赛中连年都是第一名。”高鹏说。

就在前些天，我省最大的乡村体育场
主体工程在兴十四村竣工，明年 5月就可
以承接各种赛事。此外，村里还有省图书
馆流动分馆和数字分馆。

人才从哪里来？“内用、外招、上
请、下挖、近补、远育。”习近平总书记
在正定县实施的人才战略“十二字真
经”，兴十四村早已活学活用。

兴十四村党委副书记刘颖介绍，
这 406名大学生，本村考出去的有 75
人，外来的331人，其中本科及以上学
历占80%。同时，村里还先后选送136
名年轻人到全国各大专院校学习。如
今这些“外来女婿”和“本地郎”，在学
校、现代农业示范园区、村电子商务公
司等岗位上发挥着骨干作用。

出生在兴十四村的王晓梅，2007
年从吉林大学经济管理专业毕业。她
10岁随父母搬到外地，但经常回村走
亲戚，每次看到村里的变化，她都惊喜
不已，毕业后毅然回村工作。从富华
宾馆前台接待员到黑龙江兴十四信息
科技服务有限公司的负责人，她用了
10年。其间，她在村里结婚生子。

王晓梅的公司里有12个年轻人，
毕业于北京林业大学的刘闯负责拓
展市场，毕业于哈尔滨理工大学的赵
云鹏负责技术保障……“感谢兴十四
村给我们这样一个平台，让我们实现
自己的价值！”王晓梅说。

如何招得来？
吸引与培育并重，
“外来女婿”和
“本地郎”齐头并进

目前，兴十四村新建的体育场主体已
经竣工。

□本报记者 周静

□本报记者 周静

在兴十四村采访，一直被一种平
和、感恩的气息包围着，深深感受到
他们发自内心的那种满足和喜悦。

他们喜欢这个村，因为在这里
他们事业有干头。村里有他们干事
创业的舞台，有他们发挥才干的平
台；有他们实现自我的机会，更有他
们超越自我的空间。村里会经常送
他们出去培训，完善自己的能力和
学历；村里会不断增加各项福利，增
添他们积极前行的动力；村里会持
续优化生态和人文环境，夯实他们
留下来的定力。当能力、动力、定力
形成合力，他们的各项才能也就迸
发出了活力。

他们迷恋这个村，因为在这里
他们安了家有念头。回来一个人，
带来一家人，甚至七大姑八大姨一

“窝”人。所以他们人在村，心在村，
情感也在村；他们家在村，亲戚在
村，根也就深深扎在这个村。

他们热爱这个村，因为在这里
他们生活有奔头。寻觅人才求贤若
渴，发现人才如获至宝，举荐人才不
拘一格，使用人才各尽其能。村里
的“人才宝典”给他们信心，给他们
希望。选能人用能人，但也决不耽
误能人。那些走出兴十四村，踏上
更高平台的人，让他们看到了未来
更广阔的发展空间：只要你一步一
个脚印扎实前进，就会有一个又一
个台阶，送你更上一层楼。

刚刚结束的中央农村工作会议
上，习近平总书记强调，要吸引各类
人才在乡村振兴中建功立业。

从脱贫攻坚到乡村振兴，人才是
关键要素。吸引各种各样的人才返
乡，才会促进农业高质高效，农民富
裕富足。兴十四村“硬件”不好模仿，
但兴十四村“软件”可以复制。对人
才的态度、对人才的培养、对人才的
关爱，都可以学习和借鉴。

更多年轻人回乡大干一场，不
但是给自己未来，更是给乡村希望。

回乡大干一场
梦想照进现实

吉林俄语学校毕业的高仁杰吉林俄语学校毕业的高仁杰（（左一左一）、）、吉林大学毕业的王晓梅吉林大学毕业的王晓梅（（中中）、）、北北
京林业大学毕业的京林业大学毕业的 刘闯刘闯（（右一右一））一起在商量工作一起在商量工作。。

“干好‘三农’工作的关键是
啥？是人才！所以你们来这里学
习，就要好好学，学好了回去带好
头、干好事！”12月 14日上午，中组
部、农业农村部组织的农村实用人
才和大学生村官培训班，在甘南县
兴十四镇兴十四村培训基地开班。
作为开班第一讲，兴十四村党委书
记付华廷在讲台上激情澎湃。

兴十四村重视教育，不仅体现
在培训上，更体现在他们对好学生
的奖励上——每年奖励考上 985、
211大学的孩子 2万元，中考考进全
县前十名奖励4000元……

据兴十四学校校长郭胜介绍，
该校原来就是一所村小学，只有 8
名老师、十几名学生。如今村里幼
儿园、小学、初高中一应俱全。因为
教学质量好，周围村的孩子都到这
儿上学，仅小学部和初中部加起来
就有800多人。“在全县25所学校排
名中，连续多年小学初中双第一，中
考升学率我们也是连续多年的全县
第一，100%都能考上普高以上学
校。”郭胜说。

甘南县兴十四高级中学2011年
8月成立，当时只有73名学生、14名
老师，今年已经发展到在校生近800
人。“我们面向全县招生，同学们有
上沈音的、有上广西艺术学院的，还
有天津工业大学、河北地质大学等，
也有去国外留学的，学校里第一批
毕业的孩子现在已经读研了。”校长
王志明说，“学生低进高出，主要缘
于我们有一批好老师，他们多半是
研究生毕业，平均年龄31.6岁，有激
情、有热情、有活力。我们兴十四村
有特殊魅力，年轻人都爱上我们这
儿来工作。年轻人多聚集，兴十四
村未来会更好。”
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记者 手记

从齐齐哈尔市到甘南县兴十四镇兴十四村，大约一个半小时车程；从甘南县到兴十四村，
大约二十分钟。

从前的车马很慢，这个村就显得有些偏僻：1956年建村时，全村只有 36人。住在草窝棚
里，又冷又湿，四面透风。早上一起来，被子上全是沙土，连耳朵眼儿里都是。那时生产队大食
堂每顿饭硬是用8斤苞米面，蒸出了240个窝头，掺的全是甜菜渣、豆角皮和苞米瓤。实在饿得
不行，就只有吃米糠。

现在这里是远近闻名的“龙江第一村”，干净的柏油马路串联起整个村子，道路两旁公寓
楼、小别墅依次排列，村旁的1.5万亩人工林，让这里的空气都是甜的。现在村里约有11600多
人，其中 9000多人是外来人口。“工作的、打工的、种大棚的、上学的、陪读的、养老的……人越
来越多。”兴十四村党委书记付华廷说，过去村里的人他多少都有些了解，现在大部分人都不熟
悉了，可说起在村里就业的那406位大学生，他如数家珍。

如何留得住？
平台与关爱并举，
有施展空间更有扎根动力
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李新李新，，东北农业大学毕业东北农业大学毕业。。

刘颖刘颖（（左二左二），），村党委副书记村党委副书记，，黑黑
龙江农业职业经济学院毕业龙江农业职业经济学院毕业。。

兴十四学校小学部校长高清明，
老家在距兴十四村不远的宝山乡巨胜
村。“在齐齐哈尔高等师范专科学校上
学时，我到兴十四村来看朋友，对这里
一见钟情。”没想到，毕业后心想事成，
还带来了女朋友。

引“凤”的同时，兴十四村还下大
力气培育本地人才。“干一个项目就
需要一批人才，比如建罐头厂，我们
就送了 20个人到齐齐哈尔食品学校
学了半年；建甜蜜素厂，我们又选派
15个年轻人到大连红星化工厂培训
了一年……”付华廷说，现在这些人
有的当了厂长，有的是技术骨干。

高鹏是嫁到兴十四村的“媳妇”，
因勤劳努力得到认可，村里送她参加
了国家开放大学函授学习，毕业后负
责村里的文体工作。“我们的文体馆不
但是村民们健身娱乐的好去处，还是
省重竞技运动管理中心训练基地，每
年都会承接五六场重大赛事，还带动
了农副产品销售。”

“我们村氛围特别好，不排外，对
外来大学生比本村人还重视。”黑龙
江富华锦河环能科技有限公司化验
主管李凯悦说，“我给父母也在村里
买了楼，让他们到村里来养老。”

□文/本报记者 周静 摄/本报记者 邱成

黑龙江富华锦河环能科技有限黑龙江富华锦河环能科技有限
公司化验主管李凯悦公司化验主管李凯悦。。

兴十四兴十四高级中学高级中学（图片由学校提供）

告诉一个告诉一个
你不知道的
近百名返乡大学生及其同学们安家立业的故事

兴十四


